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«Дело Мухтара Аблязова»
ИНТЕРПОЛ УДАЛИЛ АБЛЯЗОВА ИЗ СПИСКА РАЗЫСКИВАЕМЫХ 
Sputnik-Kazakhstan

19 июля 2017 г.

Интерпол отменил «красное уведомление» о розыске в отношении бывшего казахстанского банкира Мухтара Аблязова, пишет РИА Новости со ссылкой на AFP.

Экс-глава совета директоров БТА Банка Мухтар Аблязов 7 июня был приговорен алматинским специализированным межрайонным судом по уголовным делам к 20 годам лишения свободы с конфискацией имущества за создание преступного сообщества и хищение средств банка. Судебное разбирательство проходило в отсутствие обвиняемого.

Адвокат Аблязова Питер Салас заявил, что после решения Интерпола его клиент обрел возможность свободно передвигаться.

«Красное уведомление» требует от правоохранительных органов стран-членов Интерпола ареста разыскиваемого лица для последующего решения вопроса о его экстрадиции в страну-инициатора розыска.

В декабре 2016 года государственный совет Франции (высшая административная инстанция) отменил решение премьера страны о выдаче Аблязова в Россию и освободил его из-под ареста. Деятельность Аблязова во главе БТА Банка является предметом уголовного расследования в России, Казахстане и Украине, однако выдачи Аблязова добиваются только Россия и Украина, так как у Астаны нет с Парижем соглашения об экстрадиции.

ИСТОЧНИК:

Sputnik-Kazakhstan
https://ru.sputniknews.kz/society/20170719/2781301/interpol-udalil-ablyazova-iz-spiska-razyskivaemyh.html
* * *

«Дело Сейтказы и Асета Матаевых»

СЕЙТКАЗЫ МАТАЕВУ ПОД РАЗЛИЧНЫМИ ПРЕДЛОГАМИ ОТКАЗЫВАЮТ В ИЗМЕНЕНИИ МЕРЫ НАКАЗАНИЯ

Мадина АЛИМХАНОВА, информационное агентство Каз ТАГ
21 июля 2017 г.

Председателю Союза журналистов Казахстана Сейтказы Матаеву отказывают в замене реального срока ограничением свободы, неправильно считая сроки для применения такой замены и требуя возмещения уже взыскиваемого ущерба, сообщили адвокаты.

«Сегодня (20 июля – КазТАГ) состоялось заседание суда. Мы заявили отвод судье, его не удовлетворили. Судья рассмотрел наше ходатайство и отказал в применении ограничения свободы», - сообщила адвокат Мадина Бакиева в четверг.

При этом она отметила, что стороной защиты были предоставлены все необходимые аргументы в пользу замены наказания на ограничение свободы.

«Мы предоставили сведения из департамента юстиции о том, что идет взыскание по возмещению ущерба, предоставили справки об аресте имущества, предоставили заключения врача исправительного учреждения о том, что Сейтказы Матаев болеет и находится в санчасти, предоставили характеристику с поощрением от исправительного учреждения. Администрация учреждения не возражала против изменения наказания, но прокуратура возражала, сославшись на том, что ущерб не возмещен», - отметила М.Бакиева.

По ее словам, положенный по закону срок для изменения наказания подошел еще 15 мая, однако КУИС добавил к нему еще месяц.

«По состоянию на 19 июня С.Матаев отбыл уже 12 месяцев и несколько дней. Но КУИС и исправительное учреждение неправильно посчитали сроки, и, по их версии, срок на замену наказания подошел только 11 июля», - пояснила М.Бакиева.

Заседание суда по замене наказания С.Матаеву откладывалось трижды. 20 июля оно должно было состояться в Капшагайском городском суде, однако после прибытия журналистов было неожиданно перенесено в исправительное учреждение.

Напомним, 3 октября 2016 года суд Астаны признал главу Союза журналистов Казахстана Сейтказы Матаева виновным в мошенничестве и уклонении от уплаты налогов и приговорил к 6 годам лишения свободы с конфискацией имущества. Генеральный директор КазТАГ Асет Матаев признан виновным в мошенничестве, ему назначено наказание в виде 5 лет лишения свободы с конфискацией имущества.

9 декабря 2016 года апелляционная коллегия суда Астаны оставила без изменений основное наказание Матаевым, изменив лишь сроки лишения права занимать руководящие должности с пожизненного до 10 лет.

В начале апреля 2017 года по ходатайству исправительного учреждения неотбытый срок заключения был сокращен С.Матаеву наполовину – на 2 года 8 месяцев.

ИСТОЧНИК:

Информационное агентство КазТАГ
https://bureau.kz/novosti/iz_drugikh_istochnikov/mataevu_otkazyvayut_v_izmenenii_mery_nakazaniya/
* * *

«Дело Ларисы Харьковой»

СУД НАД ЛАРИСОЙ ХАРЬКОВОЙ: ВСЕ ДВИЖЕНИЯ СРЕДСТВ ПОДТВЕРЖДАЮТСЯ ДОКУМЕНТАЛЬНО 
Адиль СЕЙТКАЗИЕВ, директор Южно-Казахстанского областного филиала КМБПЧ
21 июля 2017 г.
Первый заявитель дает показания - Аудитор не стал отвечать в суде - Сторону обвинения интересует роль «Фонда Фридриха Эберта».

19-20 июля продолжились судебные заседания в отношении лидера закрытой властями Конфедерации независимых профсоюзов РК (КНПРК) Ларисы Харьковой (см. «», «», «»). 

В ходе слушаний допросили новых свидетелей обвинения. Старший следователь Южно-Казахстанского ДВД Б. Ельмурзаев сухо пояснил, что уголовное дело было в производстве ГУВД Шымкента, после чего оно поступило к нему и через восемь дней создана следственная группа, руководителем которой стал начальник следственного управления ДВД А.Абидинов.

Зато, как оказалось, первый заявитель Болат Бейсембаев, благодаря которому появилось уголовное дело, в мае этого года был переведен из потерпевших в свидетели (после четырех с половиной месяцев досудебного расследования), поскольку не имел права являться потерпевшим, не будучи членом КНПРК.
Затем допросили аудиторов, проводивших бухгалтерскую проверку конфедерации. На прямой вопрос адвоката Даны Волковой: «Какой материальный ущерб нанесла Харькова?» аудитор отказалась отвечать, сославшись на то, что в своей аудиторской проверке они отвечали только на поставленные вопросы следователя.

Со стороны защиты выступали свидетели Светлана Каторча и Ольга Рубахова, рассказавшие о структуре профсоюза и о давлении со стороны следствия (как уже отмечалось ранее, допрос Харьковой проходил ежедневно и даже в праздничные дни), причем юрист Светлана Каторча уведомила, что она и Харькова обращались во многие инстанции по поводу нарушении порядка проведения допросов.
После удовлетворения судьей ходатайства адвоката Волковой, чтобы пригласить в качестве свидетеля первого заявителя Болата Бейсембаева, стороной обвинения предоставлена справка о том, что тот находится на стационарном лечении (ОРВИ средней тяжести) и явиться в суд не может. Правда, адвокат Волкова подсуетилась, направив запрос в поликлинику. На что главврач дал ответ: Бейсембаев действительно обращался к врачу терапевту с температурой +38,8 и направлен на амбулаторное лечение, что не освобождает его от дачи показаний в суде. Со слов свидетеля Каторчи, защита отнесла повестку домой к Бейсембаеву, где дверь открыла его супруга и сказала, что муж находится в гостях, а после едет на работу. Повестку оставили ей. 
Услышав эту информацию, судья поручила прокурору доставить свидетеля.

На следующий день свидетель Бейсембаев все-таки пришел в суд.

Из допроса свидетеля:

Был членом профсоюза «Достойный труд» с марта 2013 года по декабрь 2016 года, в январе 2017 года написал заявление, где указал, что его профсоюзом на счет Конфедерации перечислено приблизительно 6 млн. тенге, из них 3 млн. - растраты, из-за чего просил проверить правильность расходов перечисленных средств профсоюза «Достойный труд». Также он сказал, что точную цифру не знает и подсчеты вел приблизительно. На вопрос защиты: «Знаете ли Вы Харькову Ларису?» ответил: «Да, видел ее на профсоюзном собрании по поводу повышению заработной платы». Адвокат задала еще вопрос: «Почему по расходованию средств профсоюза вы не обратились к Харьковой или в свой профсоюз?», на что свидетель ответил: «Я не знаю русский язык и поэтому не обращался. Я обращался в свой профсоюз, ждал там зам председателя своего профсоюза 20-30 минут, но он разговаривал по телефону и я ушел». 

После него допросили Ларису Харькову, рассказавшую как начала свою профсоюзную деятельность и как открывались Конфедерация независимых профсоюзов Казахстана и пришедшая на смену ей Конфедерация независимых профсоюзов РК. Она отметила, что согласно старого и нового законодательства о профсоюзах, членские взносы переходят в собственность той организации, куда они перечислены. Протоколов разногласий между другими профсоюзами, входящих в республиканскую структуру, не было, как не было обращений в суд. Зато оказывалась большая помощь местным организациям, проводились семинары и раздавались брошюры, принималось участие в трехсторонних комиссиях, как на уровни области, так и на правительственном уровне. Наконец, Конфедерация вошла в Международную конфедерацию профсоюзов.

Обвинение заинтересовало, какое отношение имеет германский «Фонд Фридриха Эберта» к Конфедерации свободных профсоюзов ЮКО и КНПРК. На что бывший председатель сообщали, что работали по их программам. 
Наконец, дошла очередь до средств, оставшихся после ликвидации КНПРК (это около 5 млн. тенге). Лариса Харькова поведала, что, согласно решению координационного совета, данные средства были сняты для дальнейшего их использования при регистрации нового профсоюза, о чем имеется протокол.

Прения сторон назначены на сегодня в 15.00.
https://bureau.kz/novosti/sobstvennaya/vse_dvijeniya_sredstv_podtverjdayutsya_dokumentalno/
* * *

«Право на гласное и с соблюдением всех требований справедливости

рассмотрение дела независимым и беспристрастным судом»

ДЕЛО КУЗНЕЦОВА: ГДЕ ПРЕДЕЛЫ САМООБОРОНЫ?
Геннадий БЕНДИЦКИЙ, Ratel.kz
19 июля 2017 г.

В нашумевшем уголовном деле Александра Кузнецова, приговоренного к 8 годам лишения свободы за убийство в ходе драки возле алматинского ночного клуба «Чукотка», появились новые обстоятельства.

Об этом во вторник, 18 июля, сообщили журналистам в пресс-центре Международного бюро по правам человека адвокаты осужденного Нурлан Устемиров и Алма Мусина. Эти обстоятельства дают веские основания для пересмотра всего дела.

Смерть по неосторожности

Напомним, вызвавший много кривотолков трагический инцидент произошел 15 марта 2015 года в парке имени 28 гвардейцев-панфиловцев, где и по сей день находится ночной клуб «Чукотка».

У 27-летнего Александра Кузнецова, который находился там в составе выступавшего музыкального коллектива, возник конфликт с двумя подвыпившими посетителями ночного заведения - 36-летним Сырымом Мураткалиевым и 27-летним Евгением Фроловым.

Судя по показаниям свидетелей, бывший спортсмен Александр Кузнецов, отличавшийся богатырским телосложением, всячески пытался избежать столкновения. Однако пристававшие к нему двое приятелей были настолько агрессивно настроены, что словесная перепалка перешла в драку на улице.

На глазах у многих очевидцев Александр Кузнецов отбивался от двоих нападавших и крикнул, чтобы никто не подходил близко, потому что у одного из них нож. Защищаясь, он нанес удар, после которого один из зачинщиков драки упал навзничь.

Как потом выяснилось, Сырым Мураткалиев ударился головой о бетонную дорожку. Ему пытались оказать помощь до прибытия медиков, но «скорая помощь», вызванная самим же Александром Кузнецовым на место происшествия, констатировала смерть.

Ratel.kz уже сообщал, что в ходе расследования и рассмотрения этого дела полиция, прокуратура и судебные органы все время меняли свою позицию.

Сначала все шло к тому, что действия Александра Кузнецова будут расценены как вынужденная самозащита от хулиганов – нападавших было двое, они были изрядно выпившими и вооруженными, а экспертиза показала, что Александр Кузнецов был совершенно трезв.

К тому же Евгений Фролов на предварительном этапе следствия признался, что именно они с Сырымом Мураткалиевым были зачинщиками драки и именно его погибшему приятелю принадлежал нож.

Казалось бы, все ясно…

Но потом все стало происходить так, будто в ход расследования вмешались какие-то неведомые, но влиятельные силы. Сначала Кузнецову предъявили обвинение в превышении пределов необходимой самообороны. Потом Фролов, которому к тому моменту уже грозила статья за хулиганство, поменял показания и заявил, что ножа у Мураткалиева не было. А первоначальные показания он якобы дал под давлением и угрозами жизни и здоровью со стороны следователя.

В результате первая судебная инстанция, уже рассматривавшая дело в отношении Александра Кузнецова по статье «причинение смерти по неосторожности», признала его виновным и приговорила к 1 году 6 месяцам лишения свободы с отбыванием срока в колонии-поселении.

Между тем, две проведенные судмедэкспертизы пришли к выводу, что Мураткалиев погиб не от удара в лицо, а от того, что упал и ударился затылком о бетонную дорожку.

А в таких случаях крайне сложно мотивированно установить причинно-следственную связь между ударом в лицо и смертью человека, поскольку невозможно утверждать, что погибший упал из-за сильного удара, а не из-за того, что был пьян и вообще плохо держался на ногах.

Экспертиза по фотографии

Тем не менее, судебным приговором остались недовольны и сторона защиты Кузнецова, и сторона погибшего Мураткалиева, из-за чего была назначена апелляция. Перед ней провели третью судебно-медицинскую экспертизу, которой занимался эксперт из Талдыкоргана Юрий Охват.

И уже тогда его методы исследования и выводы многим показались, мягко говоря, странными. Во-первых, он провел судмедэкспертизу, даже не работая с телом погибшего, а лишь по фотографиям, что не очень принято в судебной медицине. А во-вторых, стал делать собственные умозаключения, от которых люди его профессии вообще стараются воздерживаться. Так, например, на фотографиях, сделанных полулегально в морге родственниками погибшего, он разглядел порезы на лице и сделал вывод, что они нанесены пивной кружкой или бокалом из-под виски.

Самое парадоксальное в том, что апелляционная коллегия городского суда Алматы взяла за основу своего вердикта именно эту, весьма спорную, экспертизу, отклонив результаты двух предыдущих.

В деле о драке возле ночного клуба «Чукотка» было много и других странностей. В частности, прокурор, представлявший на этом процессе обвинение, предположил, что порезы на руках у самого Кузнецова сделаны им самим же, а изъятый на месте нож он тоже мог сам и подбросить.

К тому же на ноже не нашли вообще никаких отпечатков пальцев или каких либо иных следов – на удивление, он оказался девственно чист.

Проигнорировали как несущественную информацию о том, что один из пользователей соцсетей, увидев выложенное фото этого ножа в интернете, опознал его как карманный нож Мураткалиева, который ему даже довелось переделывать…

Все свидетельства в пользу Кузнецова отклонялись. И наоборот, все свидетельства, пусть даже явно заинтересованных лиц, в пользу Мураткалиева и Фролова принимались как объективные и правдивые.

В итоге Александра Кузнецова обвинили уже в умышленном причинении тяжкого вреда здоровью, повлекшего по неосторожности смерть потерпевшего, и приговорили к 8 годам лишения свободы с отбыванием наказания в колонии общего режима.

Почему я не тот каждый?

С момента вынесения приговора прошел год. И вот теперь Александр Кузнецов и его адвокаты созрели для того, чтобы обратиться к генеральному прокурору Жакипу АСАНОВУ с просьбой внести протест на приговор и в Верховный суд - с ходатайством о пересмотре дела по вновь открывшимся обстоятельствам.

За этот год, во-первых, все имеющиеся в деле медицинские и экспертные материалы были исследованы специалистами независимого бюро медицинских экспертиз «Альтернатива» под непосредственным руководством бывшего главного судмедэксперта Казахстана Рахимжана АБДУКАРИМОВА, профессионала в этой сфере со стажем работы 36 лет, имеющего высшее медицинское и юридическое образование, ученую степень кандидата медицинских наук.

Это исследование пришло к однозначному выводу: третья экспертиза, проведенная экспертом Юрием Охватом и ставшая чуть ли не главным основанием для столь жесткого приговора Александру Кузнецову, не соответствует организационно-методическим основам проведения судебно-медицинских экспертиз, а, следовательно, научно не обоснована.

Во-вторых, практически к аналогичному выводу пришли в центре судебной медицины Министерства юстиции РК, посчитав, что допущенные экспертом Юрием Охватом нарушения при проведении судебно-медицинской экспертизы, а также его вольные и некорректные суждения, допущенные им в суде апелляционной инстанции, достойны наложения на эксперта дисциплинарного взыскания. И оно, кстати, последовало в виде строгого выговора.

В подтверждение написанного мы прилагаем копию официального документа об этом.

В-третьих, по делу было получено заключение на 18 листах председателя Общественного совета по вопросам деятельности органов внутренних дел, директора НИИ КазГЮУ, доктора юридических наук профессора Марата Когамова, который указал все недочеты расследования и явные упущения суда.

Главный смысл этого заключения: дана неверная уголовно-правовая оценка ситуации, в которой оказался Александр Кузнецов.

Налицо было состояние необходимой самообороны с его стороны, что исключает уголовную ответственность за причинение вреда погибшему. А суды, имея возможности и основания для правильной оценки ситуации и устранения противоречий в деле, воспользовались ими для признания важных обстоятельств и материалов в качестве недопустимых доказательств.

Во время пресс-конференции Александру Кузнецову удалось из колонии, где он отбывает наказание, связаться по телефону с конференц-залом Международного бюро по правам человека. По громкой связи он заявил, что его осуждение является ошибкой, и выступил с открытым обращением к генеральному прокурору:

«Господин генеральный прокурор, читая ваши публикации в прессе, у меня закралась надежда, что вам не все равно. Меня уже два года держат в неволе за то, что я не совершал. Имеющиеся факты в моем деле вполне достаточны, чтобы обращаться в Генеральную прокуратуру. Я уже обращался в Генеральную прокуратуру, но ни одно мое обращение не было рассмотрено, прокуратура присылала отписки, поэтому я решил обратиться через СМИ. У Генеральной прокуратуры и Верховного суда цель – справедливость и правосудие для каждого. И почему не я этот каждый? У нас с вами одна цель – справедливый суд, и он должен установить мою непричастность. Мое осуждение – это ошибка, и исправить ошибку – это будет поступок. После того, как столько ваших подчиненных от меня отмахнулось, преодолеть предубеждение будет непросто, но вы же все-таки генеральный прокурор, а законность – это не то, как сделать просто, а то, как сделать правильно. Я прошу вашего вынесения протеста на этот приговор. Это мое обращение открытое, я хочу, чтобы меня услышали».

Умри или садись в тюрьму

Судебная система Казахстана давно стала объектом вполне обоснованных нареканий как со стороны гражданского общества, так и профессиональных юристов. Судебные решения нередко идут вразрез с законами и обычной логикой.

В описываемом случае, когда к 8 годам лишения свободы приговорили Александра Кузнецова только за то, что он воспользовался своим правом на самозащиту, осудили не просто одного человека.

Создан прецедент, когда под страхом лишения свободы всех казахстанцев лишили этого права – защищать свою жизнь и здоровье, жизнь и здоровье своих близких. Надо отдавать себе отчет в том, что завтра любой из нас может подвергнуться нападению бандита или хулигана.

Каков выбор: оставаться беззащитной жертвой, чтобы стать инвалидом или даже умереть, а может, все-таки попытаться защитить себя и дать отпор, чтобы отправиться на несколько лет в тюрьму?

А еще стоит напомнить, что в этом мире всегда находятся неадекватные личности, которые готовы испытать на прочность тех, кто выделяется из общей массы людей - известностью, силой, габаритами.

Так, в 2002 году пришлось выдержать схватку с десятью хулиганами олимпийскому чемпиону и неоднократному победителю всевозможных международных турниров, мастеру спорта по боксу Ермахану Ибраимову.
Ему едва не проломили голову, он месяц провалялся в больнице с черепно-мозговой травмой и ушибом головного мозга, что поставило точку в его карьере действующего спортсмена.

Нападавших на боксера так и не нашли.

В схожую ситуацию попал в 2009 году другой наш именитый атлет - олимпийский чемпион и неоднократный чемпион мира по тяжелой атлетике Илья Ильин.

На выходе из ночного заведения, где он находился на свадьбе друзей, его дважды пырнули ножом в спину. Опять же никого не задержали.

В марте этого года подвергся нападению хулиганов и был жестоко убит многократный победитель и призер чемпионатов Казахстана по пауэрлифтингу, победитель чемпионата мира среди юношей в Бразилии, бронзовый призер чемпионата мира среди молодежи в Канаде 25-летний Евгений Галузинский.

Получив несколько ножевых ранений, он скончался от потери крови. Задержали несколько человек, но к уголовной ответственности привлекли лишь того, кто орудовал ножом.

На этом фоне столь жесткий обвинительный приговор алматинцу Александру Кузнецову, всего лишь пытавшемуся себя защитить, можно воспринимать и как поощрение к действиям, данное нашим самым справедливым правосудием всему уличному хулиганью республики.

Грустно. И страшно.

ИСТОЧНИК:

Ratel.kz
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ОРАЛМАНКУ НАМЕРЕНЫ ВЫДВОРИТЬ ИЗ СТРАНЫ ПО ОБВИНЕНИЮ В «ТЕРРОРИЗМЕ»
Сания ТОЙКЕН, радио «Азаттык»
19 июля 2017 г.

Этнической казашке Газизе Октябрь, приехавшей в Казахстан из Монголии в 2011 году, сообщили об отказе в предоставлении гражданства Казахстана. Представители местной власти говорят, что «она является приверженцем деструктивного религиозного течения» и поэтому будет депортирована в Монголию. Оралманка предпринимает попытки остаться на исторической родине и обратилась в суд, чтобы получить гражданство.

Этническая казашка Газиза Октябрь родилась и выросла в Баян-Улгийском округе Монголии. По приезде в Казахстан в 2011 году она получила статус оралмана. По ее словам, на тот момент в закон о миграции были внесены поправки, и ей не удалось сразу получить гражданство, поэтому документы на получение гражданства она начала собирать в 2015 году.

Газиза Октябрь получила ответ на свое заявление, которое она подала вместе с документами в сентябре 2016 года. В документе за подписью руководителя управления миграционной полиции Мангистауской области Гульшары Бастаубаевой пишется, что ее заявление о получении гражданства отклонено. По словам Газизы, ей с трудом удалось сдать документы.

- Прошло три года, как я начала собирать документы. В миграционной полиции в очереди стоят сотни оралманов. Когда очередь доходит до шестидесятого или семидесятого человека, сообщают, что больше никого принимать не будут. Ноги отекают, хочется пить и есть, но денег нет. И я возвращаюсь к себе домой за 30 километров. Я сдала документы об отсутствии судимости в Монголии. Документы не принимают, если допускают ошибку хоть в одной цифре. Когда мне сказали, что гражданство предоставят через три, максимум через шесть месяцев, я очень обрадовалась, - говорит она.

В документе сослались на статью 17 закона «О гражданстве Республики Казахстан». В этой статье указывается, что ходатайство о приеме в гражданство Республики Казахстан отклоняется, если лицо, ходатайствующее об этом, осуществляет противоправную деятельность, наносящую ущерб национальной безопасности, здоровью населения; разжигает межнациональную, межконфессиональную и религиозную вражду; принадлежит к террористическим и экстремистским организациям или осуждено за террористическую деятельность и другие преступления.

Однако Газиза Октябрь не согласна с обвинениями статьи, на которую ссылаются в документе.

Родители и другие близкие родственники Газизы Октябрь, которые переехали в Казахстан в одно время с ней, получили гражданство и занимаются животноводством в Атбасарском районе Акмолинской области. После развода с мужем Газиза уехала с сыном от близких и приехала к дальним родственникам в Мангистаускую область. Женщина говорит, что здесь она вышла замуж за другого человека.

- Даже после того, как муж был осужден и попал в тюрьму, я не вернулась к родственникам в Акмолинскую область, осталась здесь, чтобы дождаться получения гражданства. Теперь мне говорят, что я «террористка», и отказывают в гражданстве. Меня вызывали на занятия теологов в управление по делам религий. Я четыре месяца посещала эти занятия. Меня пугают тем, что я «так и не исправилась, не встала на правильный путь, грозят отправить обратно», - говорит Газиза.

Газиза говорит, что не знает, кто такие «террористы». Вся вина Газизы в том, что два года назад она начала читать намаз, говорит сама женщина.

- Меня вызвали в Комитет национальной безопасности и потребовали, чтобы я сняла эту одежду, платок (речь о хиджабе. – Азаттык). Если снимешь, дадим гражданство, выдвинули они условие. От меня также потребовали сменить место жительства, потому что, по их словам, «я живу в среде террористов». Однако я никого ни к чему не призываю. Ничего не натворила. Я все еще терплю притеснения, - горько плачет женщина.

У Газизы Октябрь нет постоянной работы. Она говорит, что умеет лишь готовить еду, поэтому нанимается в разных местах готовить и зарабатывает по две-три тысячи тенге в день и живет за счет этих денег. Срок выданного ей разрешения на временное проживание истекает в июне 2018 года.

Газиза Октябрь говорит, что переехала из села Мангистау-5 Мунайлинского района, которое в компетентных структурах назвали «центром деструктивного религиозного течения» и сняла квартиру в другом районе за 35 тысяч тенге, однако эта сумма оказалась для нее непомерной, поэтому она вернулась обратно в прежний район.

- Сейчас я осталась между двумя странами. Я отказалась от гражданства Монголии. Из-за непонятной ситуации с документами я не могу обратиться за помощью в больницу. Я оралманка, но до сих пор не получила ни одного тиына в помощь от государства. Здесь один мусульманин позволил мне жить бесплатно. Куда мне теперь деваться? Почему я не могу жить счастливой жизнью у себя в стране? – говорит она.

Газиза Октябрь больше переживает за судьбу своего 13-летнего сына Тилека.

- Нас считают приверженцами деструктивного течения и замучили слежкой. Следят за каждым нашим шагом. За что? Казахстанские правоохранительные органы придерживаются жесткой позиции в применении закона по отношению к нам. Иногда я думаю, что к оралманам, относятся слишком уж пренебрежительно, ведь за нас некому заступиться. Ко мне лично так относятся, - говорит женщина.

Тилек Октябрь, окончивший в этом году шестой класс, говорит, что в школе постоянно находился под наблюдением психолога, несколько раз давал письменные ответы на вопросы: «Читаешь ли ты намаз? Читают ли намаз твои родственники? Какой религии вы придерживаетесь?» После уроков, говорит Тилек, он заходил к психологу и сообщал, что идет домой.

- Я хочу жить в Казахстане, - говорит он.

Актюбинский юрист Агысбек Толегенов считает, что Газизе Октябрь в миграционной полиции незаконно отказали в предоставлении гражданства. По его словам, «никто не имеет права обвинять человека в причастности к терроризму без решения суда».

- Согласно пункту 1 статьи 16 закона «О гражданстве Республики Казахстан», гражданство должны предоставлять в течение трех месяцев после получения статуса оралмана. Если они подозревают ее в причастности к экстремизму или терроризму, то должны принять соответствующее постановление и направить его в суд. Причастность к терроризму или экстремизму определяется лишь приговором суда. Поэтому компетентные структуры действуют незаконно, - говорит он.

Все попытки репортера Азаттыка дозвониться до руководства миграционной полиции Мангистауской области оказались тщетными. Руководитель управления Гульшара Бастаубаева была в отпуске, а исполняющий обязанности руководителя Женис Домбаев отказался ответить на вопросы репортера.

Старший инспектор участковой полиции Мунайлинского района Мангистауской области Бахытжан Майлаков сообщил, что Газиза Октябрь стоит на учете как приверженец деструктивного религиозного течения.

- Согласно приказу министра, мы ведем учет жителей, состоящих в деструктивных религиозных течениях и проверяем их через каждые десять дней. По месту жительства, где она проживает, зарегистрировано несколько семей, - говорит инспектор.

На вопрос репортера Азаттыка о ситуации с оралманкой руководитель управления по делам религий Мангистауской области Ерлан Есбергенов ответил, что «не помнит Газизу Октябрь».

- Мы не занимаемся вопросами предоставления гражданства. Мы проводим семинары для большого количества людей. Я не помню оралманку Газизу Октябрь, - сказал он, и, сославшись на отсутствие времени, отказался ответить на другие вопросы репортера.

Теолог управления по делам религий Мангистауской области, представившаяся как Жанна, подтверждает, что в целях реабилитации проводила занятия с Газизой Октябрь. По ее словам, «согласно списку, предоставленному департаментом Комитета национальной безопасности Мангистауской области, сотрудники управления по делам религий проводят занятия с женами осужденных по обвинению в терроризме и экстремизме, стараются их реабилитировать». Теологи также ездят к осужденным в тюрьмы и проводят там с ними специальные занятия, говорит сотрудник управления.

- Я преподавала Газизе Октябрь. Ее муж сидит в тюрьме. Однако Газиза не исправилась. Мы доложили об этом в департамент КНБ. Ей не дадут гражданство. Ее отправят обратно, - говорит она уверенно.

Репортер Азаттыка также попыталась дозвониться до Гани Бопанова, руководителя отдела по борьбе с экстремизмом департамента КНБ Мангистауской области, который якобы поставил условие Газизе Октябрь: получишь гражанство, если снимешь платок и сменишь место жительства. Однако на звонки никто не ответил.

Газиза Октябрь и ее сын живут в Казахстане более пяти лет. Ее родители и родственники также живут в Казахстане, поэтому она не хочет уезжать в Монголию. Газиза не пожелала рассказать более подробно о своем муже. Она лишь сказала, что он был осужден по обвинению в терроризме год назад. Сейчас Газиза рассматривает все способы избежать депортации в Монголию. Она также не теряет надежды на получение гражданства Казахстана и поэтому обратилась Актауский городской суд №2. Женщина пытается отменить решение миграционной полиции об отклонении ее заявления о получении гражданства. Заявление по этому поводу будет рассмотрено 8 августа.

Газиза Октябрь - не единственная из числа оралманов, кто не может получить гражданство по причине вероисповедания. Ранее в предоставлении гражданства Казахстана отказали приехавшему из Ирана Исрафилу Баги. В уведомлении миграционной службы говорилось, что выданное Исрафилу Баги разрешение на постоянное проживание в Казахстане утратило силу на основании части 9-1 статьи 49 закона «О миграции населения». В этой статье закона говорится, что в выдаче разрешения на постоянное проживание в Казахстане отказывается иммигрантам либо выданное ранее разрешение аннулируется «при наличии сведений у органов национальной безопасности об их причастности к экстремизму или террористической деятельности».

Основанием для отказа в предоставлении Исрафилу Баги гражданства Казахстана стали пункты 5 и 8 статьи 17 закона «О гражданстве Республики Казахстан». Судья Актауского городского суда № 2 Акмарал Ахметова 4 июля 2017 года отказала Исрафилу Баги в предоставлении гражданства и поддержала решение миграционной службы Мангистауской области об аннулировании разрешения на постоянное проживание в стране.

По данным местной миграционной полиции, в Мангистаускую область в 2016 году переехали 4535 оралманов. С начала года число переехавших оралманов достигло четырех тысяч человек.
ИСТОЧНИК:

Радио «Азаттык»
https://rus.azattyq.org/a/kazakhstan-mangystau-grazhdanstvo/28624996.html
* * *
ГОСДЕПАРТАМЕНТ США ПРЕДСТАВИЛ ДОКЛАД О ТЕРРОРИЗМЕ
Радио «Азаттык»
20 июля 2017 г.

Государственный департамент США 19 июля представил свой ежегодный доклад по терроризму в мире за 2016 год, в котором дается оценка тенденциям в этом явлении и говорится о принимаемых странами мерах по усилению безопасности. По представленным в докладе данным Национального консорциума по изучению терроризма и ответов на терроризм при Мэрилендском университете в США, общее число террористических атак в 2016 году снизилось в сравнении с предыдущим годом на девять процентов, а число смертей, вызванных терактами, снизилось на 13 процентов.

В части этого доклада касательно Казахстана упоминаются принятые в декабре поправки к законодательству по вопросам противодействия терроризму и экстремизму, отдельные формулировки которых эксперты ОБСЕ назвали «расплывчатыми и дающими широкое поле для трактовки» и призвали конкретизировать. В докладе отмечается, что не получившие впоследствии уточнения нормы позволяют проводить задержания и осуществлять преследование за нарушения, не рассматриваемые как уголовные по международным стандартам.

Некоторые местные эксперты ранее подвергли критике отдельные нормы в законе, по которым владелец жилища обязан пребывающих более 10 суток гостей ставить на учет в специальном органе, а также положение, позволяющее властям приостанавливать работу сетей связи и блокировать доступ к интернет-ресурсам в экстренных ситуациях, начиная от террористических атак до несанкционированных публичных собраний.

В июне 2016 года в городе Актобе группа вооруженных людей ограбила два оружейных магазина и предприняла попытку захватить расположение воинской части Нацгвардии. Погибли четыре местных жителя и трое военнослужащих. В июле того же года в Алматы вооруженный мужчина совершил вооруженные нападения на здание полиции и у здания департамента КНБ. Погибли 10 человек, в том числе восемь сотрудников силовых структур и двое гражданских лиц. Власти назвали эти нападения террористическими атаками.

«В качестве основной движущей силой насильственного экстремизма в Казахстане власти нередко называли влияние из-за рубежа, — говорится в докладе бюро государственного департамента по борьбе с терроризмом и противодействию насильственному экстремизму. — После июньской и июльской атак президент Нурсултан Назарбаев и другие официальные лица Казахстана назвали участников нападений приверженцами радикальных течений, которые, по мнению властей, получили инструкции из-за рубежа. Однако местные эксперты в радикализации совершивших эту атаку отметили дополнительные факторы, включая раннюю судимость, бедность и отсутствие общих перспектив».

По сведениям, представленным силовиками в сентябре в парламенте Казахстана, за минувшие пять лет в стране были осуждены 445 предполагаемых террористов, 33 из которых вернулись из зон конфликтов.
ИСТОЧНИК:

Радио «Азаттык»
https://rus.azattyq.org/a/28628756.html
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О ЧЕМ РАПОРТУЮТ И О ЧЕМ УМАЛЧИВАЮТ ОРГАНЫ БЕЗОПАСНОСТИ КАЗАХСТАНА
Международное информационное агентство «Фергана»
21 июля 2017 г.

На прошлой неделе, 13 июля, казахстанские спецслужбы в лице Комитета национальной безопасности (КНБ) без особого шума встретили собственное 25-летие. Разве что на официальном торжественном мероприятии президент Нурсултан Назарбаев отметил «героизм» их сотрудников.

О количестве

В тот же день в главном печатном рупоре государства – газете «Казахстанская правда» – вышел материал за подписью последнего председателя КНБ, бывшего премьер-министра Казахстана Карима Масимова. Как сейчас заведено, большая часть статьи посвящена главенствующей роли президента, в том числе и в создании спецслужб независимого государства. В статье также выделяется одно из важных «трендовых» направлений работы силовой структуры – борьба с экстремизмом и терроризмом.

«Были сорваны попытки создания в стране террористической инфраструктуры, на стадии подготовки пресечен ряд терактов. Только за истекшие 10 лет Службой антитеррора КНБ предотвращено около 100 насильственных акций террористического характера. 
Нейтрализованы устремления к Казахстану со стороны международных террористических организаций. Проведены уникальные по сложности операции – ликвидация структур «Жамаата моджахедов Центральной Азии», «Джунд-аль-Халифат», «Хизб-ут-Тахрир» и других. Совместно с партнерскими спецслужбами разысканы и экстрадированы десятки террористов и экстремистов», - говорится в статье Карима Масимова.

При этом первое полугодие 2017-го не было омрачено ни одним терактом. Зато сотрудники КНБ возбудили 277 новых уголовных дел по экстремистским и террористическим статьям (данные Комитета по правовой статистике и специальным учетам Генпрокуратуры. – Прим. «Ферганы»). Если условно считать, что каждое дело тянет за собой в среднем трех человек, то получается, в этом году уже почти тысяча лиц оказалась под следствием. По этим статьям им гарантированно светят серьезные сроки лишения свободы. Рост «посадок» начался в 2016-ом, но, приплюсовав все прошлые годы, можно предположить, что в местах заключения сейчас вполне могут находиться 3-5 тысяч «радикальных» элементов. Так что, если отталкиваться от количества, результаты работы казахстанских спецслужб впечатляют.

О качестве

По совпадению в день рождения КНБ в Алма-Ате прошла пресс-конференция адвоката Айман Умаровой и правозащитника Евгения Жовтиса, директора Казахстанского международного бюро по правам человека, посвященная теме привлечения к ответственности по экстремистским и террористическим статьям на основе последних вполне типичных примеров.

«Борьба с радикальными идеями в виде уголовных дел началась со второй половины 1990-х годов, и первые уголовные дела против последователей «Хизб ут-Тахрира» появились в начале 2000-х. Мы занимаемся профилактикой, и сажаем всех «как бы чего не вышло», борясь по существу не действительно с угрозами, которые кто-то представляет (что не исключается), а борясь со всем, что попадает в какую-то сферу интересов», - дал свою интерпретацию общему процессу Евгений Жовтис.

Он отметил, что количество заключенных по трем статьям – «возбуждение розни», «участие в деятельности экстремистской организации» и «пропаганда терроризма» – стало расти в геометрической прогрессии. «Все три статьи написаны таким языком, что под них подвести можно все, что угодно. А сроки там до 12 лет», - сказал Евгений Жовтис.

Действительно, по итогам прошлого года, ставшего самым «урожайным» по привлечению к ответственности за преступления против «общественной безопасности», возбуждено 446 дел (опять же с доминированием статей «возбуждение розни», «пропаганда экстремизма и терроризма» и «создание экстремистской или террористической организации»). В этом году, если исходить из имеющихся данных, будет еще больше.

Сохранить лицо при сомнительной экспертизе

Еще две особенности преследования по таким обвинениям. Первая – рассчитывать на относительно мягкий приговор, а тем более на оправдание не приходится. Пусть даже обвинение максимально притянуто за уши и может вызывать недоумение. Вторая – большинство таких дел расследуется (или формируется) в обстановке секретности, а судебные процессы проходят в закрытом режиме. Нет возможности даже ознакомиться с полным обвинительным приговором, и приходится лишь уповать на порядочность и профессионализм спецслужб и казахстанских судов. Но, если честно, репутация, что у одних, что у других, давно подпорчена.

Алма-атинский адвокат Айман Умарова за последние полгода вела 6 дел, связанных с обвинениями в экстремизме и терроризме. Сейчас у нее два процесса: один – на стадии вынесения приговора, второй только начинается.

Вернувшийся после обучения в Саудовской Аравии Сатымжан Азатов был арестован вместе с четырьмя другими молодыми казахстанцами, обучавшимися в этой стране. Понятно, что вопросов к выпускникам богословских заведений государства, где официальная религия – ваххабизм, может быть предостаточно. Но здесь «триггером» послужила его встреча в кафе с единоверцами (предположительно сторонниками салафизма), после чего последовало обвинение в «пропаганде экстремизма» и «возбуждении религиозной розни».

Однако адвоката Умарову возмущает не сам факт привлечения к ответственности ее подзащитного за разговоры, но то, как проводилась экспертиза, и обстоятельства появления в суде засекреченного свидетеля.

Экспертизу делали двое экспертов – Рабилов (психолог) и Акбарова, которым удалось сделать заключение не по текстам, как таковым, а по стенограмме, подготовленной оперуполномоченным КНБ. При том, что в распоряжении Комитета имелась и аудиозапись той встречи, по словам адвоката, она значительно расходится с представленной стенограммой. Остается под большим вопросом компетентность приглашенных экспертов, поскольку в таких делах должно быть обеспечено участие профессиональных религиоведов, чего разработчики спецопераций не допускают. Но явно неспроста во множестве дел по возбуждению разного рода розней в заключениях экспертов стоят двусмысленные «признаки возбуждения». Другими словами, сами эксперты далеко не уверены во вменяемых преступлениях и таким образом пытаются сохранить лицо за возможное осуждение невиновного (о том, как в Казахстане проводится экспертиза по «экстремистским» делам, «Фергана» писала в статье «”Они неадекватны”: Экстремистов в Казахстане плодят безграмотные эксперты»).

Дела, подобные делу Азатова, в Казахстане идут потоком, и доказательства вместе с экспертизами создаются по схожим лекалам. Ноу-хау в этом случае, как говорит Айман Умарова, заключалось в приводе засекреченного свидетеля. Несмотря на то, что таковым заявлен мужчина, на закрытый процесс завели фигуру в хиджабе и перчатках. После чего мужским голосом главный свидетель обвинения заявил, что якобы на том собрании Азатова хотели сделать «смотрящим» по Казахстану среди приверженцев салафизма.

Из осведомителя в обвиняемые – легко

Второе дело тоже выбивается из общего русла. Сейчас в Атбасаре (Акмолинский район) перед судом предстал Айдын Алипкалиев, арестованный 25 января этого года. Его также обвиняют в пропаганде терроризма с использованием соцсетей и возбуждении религиозной розни. Отличает его от других то, что с 15 или 16 лет он мог являться осведомителем КНБ и действовал, как рассказывал адвокату, по их установкам. За размещение в соцсетях соответствующих призывов под своим именем работники спецслужб обещали ему свое покровительство и ежемесячные 55 тысяч тенге (около $150), гарантировав, что его виртуальных собеседников будут наставлять на путь истинный исключительно душеспасительными беседами. На деле же тех, кто откликался на эти посты, отдавали под суд.

Более того, у кураторов Айдына были логины и пароли от его аккаунтов в соцсетях, так что теоретически те могли обходиться и без юноши. Денег Айдын, по всей вероятности, так и не увидел. Покровительство заключалось в разовых услугах, когда нужно было кого-то «развести» с полицией за нарушение правил дорожного движения. Когда же парень понял, что с его помощью несколько человек загремело на «зону», то высказал недовольство своим «сослуживцам» и вскоре сам оказался фигурантом уголовного дела.

Его мать Гульжан хотела получить объяснения у руководителя департамента КНБ по Атбасару. Натолкнувшись на оскорбления и причисление ее к религиозным фанатикам, она обратилась с жалобой в прокуратуру и за это сама предстала перед судом по частному обвинению в клевете. Благо, суд вынес решение в ее пользу, посчитав, что обращение в надзорный орган пока еще не является преступлением.

Кстати, комитетчики не открещиваются от того, что они «встречались» с парнем, разве что пытались перекинуть срок начала встреч с 2011 на 2013 год, и самого Айдына они, оказывается, все это время «вели», но не привлекали в качестве секретного сотрудника.

«Если вы видите, что он с 2013 года ведет эту пропаганду, почему вы не зарегистрировали уголовное дело? Почему вы тогда не отреагировали?» – задается логичными вопросами адвокат.

Сейчас Айдыну Алипкалиеву реально светит от 7 до 12 лет. Возможно, дадут скидку на его сотрудничество со спецслужбами, хотя те и обошлись со своим, как с отработанным материалом.

«Проблема экстремизма и терроризма существует, угроза радикализации существует, и с ней нужно бороться. Но нельзя бороться только силовыми методами, и силовые методы нужно применять в строгом соответствии с законом», - констатирует правозащитник Евгений Жовтис.

Такое положение дел он назвал «бумерангом», поскольку несправедливость радикализирует не только непосредственно тех, кто попал в зону внимания спецслужб, но и их окружение. «Когда есть социальная несправедливость, люди начинают думать о другой идеологии, и количество осужденных, и количество таких несправедливых приговоров увеличивается», - поддерживает точку зрения Жовтиса адвокат Умарова.

Праздник с нервным тиком

Между тем 18 июля страна вспоминала прошлогоднее нападение «алма-атинского стрелка» Руслана Кулекбаева на отделения полиции в южной столице, продемонстрировавшие полную неготовность силовиков к действительно серьезным вызовам. В ходе допросов Кулекбаев заявил, что выйти на тропу войны его заставила ненависть к полицейским, зародившаяся в нем во время первой отсидки.

Не только воспоминания о прошлом нападении, названном в Казахстане терактом, должны заставить призадуматься сотрудников грозного ведомства. В некоторых случаях с ними самими могут поступить так же, как и их коллеги с Айдыном Алипкалиевым. Так, 17 июля, практически в годовщину одного из крупнейших провалов в истории борьбы с казахстанским экстремизмом, начался процесс над бывшим заместителем председателя КНБ Нартаем Дутбаевым. Его подозревают в разглашении государственных секретов, превышении власти и должностных полномочий. Разумеется, суд проходит в закрытом режиме.

Можно вспомнить, что еще один бывший председатель КНБ Альнур Мусаев сейчас находится в бегах, получив на родине заочно 35 лет за попытку насильственного захвата власти, измену Родине в форме шпионажа, разглашение государственной тайны, похищение людей и чужого имущества. Наконец, самый известный глава спецслужб – бывший зять президента Рахат Алиев – также был заочно осужден у себя в стране на 20 лет по обвинению в создании и руководстве организованной преступной группировкой, в злоупотреблении властью, разглашении госсекретов, действиях, направленных на насильственный захват власти и еще в полудюжине преступлений.

Загадочная гибель Рахата Алиева в камере венской тюрьмы явно не должна была прибавить оптимизма тем, кто стоит на страже безопасности Родины. Как и один из самых памятных скандалов, когда в руки закона «слили» бойцов подразделения КНБ «Арыстан» (оставив в тени вероятного заказчика) после того, как те расстреляли оппозиционного политика Алтынбека Сарсенбаева и его спутников.

Но бьют не только по тем, кто наверху. Чистки на низовых уровнях проводятся систематически и по самым разным поводам: и когда наглость работников органов, занятых в различного рода криминальных проектах, переходит все границы, и когда отдельные силовики переходят незримые границы дозволенного, привлекая к ответственности тех, кто имеет еще более весомых покровителей.

Еще одним явлением в рядах КНБ являются суициды их работников разного уровня. Пик самоубийств пришелся на период после событий на заставе Арканкерген, где официально солдат-первогодок Владислав Челах расправился с 14 опытными сослуживцами. Как завершение этой странной истории в декабре 2012 года произошло фатальное крушение самолета практически со всей верхушкой пограничной службы КНБ.

Обо всем этом, наверняка, тоже вспоминали в ходе празднования круглой даты, но, конечно, не на публике и не на страницах государственной прессы.

ИСТОЧНИК:

Международное информационное агентство «Фергана»

http://www.fergananews.com/articles/9484 
* * *
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Судебный процесс по делу террористов из поселка Жангала (ЗКО), происходил в закрытом режиме. Журналистам в суде рассказали только ту информацию, которая легла в основу обвинения. Журналисты «Уральской недели» побывали в домах, где жили подсудимые и встретились с их родственниками, чтобы услышать их версию того, что произошло в Жангале летом прошлого года.

21 июня специализированный межрайонный уголовный суд в г.Уральск огласил приговор по обвинению восьми жителей поселка Жангала, которых Департамент Комитета национальной безопасности по ЗКО обвинил в пропаганде терроризма и в подготовке к теракту (вооруженное нападение на здание РОВД Жангалинского района).

Журналисты «Уральской недели» обратили внимание на тяжесть обвинения, в материалах дела нет информации о том, что у подсудимых нашли оружие, боеприпасы и деньги — улик, свидетельствующих о том, что подсудимые на самом деле готовились к теракту. Что же на самом деле произошло в Жангале летом прошлого года? Кто эти люди, которые предстали перед судом? Чем они занимались? Как зарабатывали на жизнь? С кем они жили? Как они жили до своего ареста? Об этом и многом другом мы решили узнать, побывав в домах подсудимых и встретившись с их родственниками.

Насып Утешева, мама 33-летнего Фархата Габдрешева, осужденного к 15 годам лишения свободы. Судом признан как лидер террористической группы.

Насып Утешева: «Я была на том пикнике, который стал поводом для уголовного дела. Мой сын и его друзья в июле прошлого года решили с семьями отдохнуть на берегу местной речки. Хотели таким образом отметить окончание оразы — мусульманского поста. Мой сын Фархат пригласил и меня. Я поехала, чтобы присмотреть за детьми их, чтобы молодые могли отдохнуть. Мой сын вместе с друзьями всю весну и во время оразы строил дом, много работал, таксовал, торговал, все для того, чтобы заработать деньги на стройку дома. Жизнь у нас не богатая на радости и потому идея сходить с семьями в поход, была хорошей. Хоть как-то скрасить будни и вырваться из рутины.

В назначенный день погрузившись в машины мы поехали на берег реки. Поставили палатки, развели костер, стали готовить еду. Я и еще несколько женщин присматривали за детьми, которые купались. Кто-то играл в футбол. Кто-то прыгал с девочками со скакалкой. Одним словом обычный поход на природу. Такой же как и у всех обычных людей. Разве только что без алкоголя, потому что среди нас пьющих нет.

Там действительно был флаг черный. Хотя это флагом было назвать трудно. Это был кусок черной материи 60на 60 см. На нем белой краской на арабском языке была надпись: «Нет Бога кроме Аллаха». Потом ребята еще с этим флагом фотографировались. Через несколько дней к нам домой приехали сотрудники КНБ в сопровождении автоматчиков. Провели обыск. Ничего не нашли. Забрали сына с собой. С тех пор я его не видела.

Сотрудники КНБ спрашивали меня, чем сын занимается? Я им сказала, что зарабатывает мелкими подрядами строительными. Последние четыре года строил этот дом. Вы же сами видите это не хоромы и не коттедж. Все что сын зарабатывал в эти годы он в этот дом вкладывал. Очень хотел показать своим четырем детям, что папа для них это делает. Теперь я не знаю, что будет с этим домом за эти 15 лет, пока сын будет в тюрьме».

Алия, супруга 33-летнего Айбола Жантасова, осужденного к 15 годам лишения свободы

«Мы женаты с Айболом 10 лет. У нас 4 детей. Познакомились мы в городе, когда я училась в педколледже. Я ходила в мечеть. Айбол тоже был верующим. Четыре года назад Айбол купил этот участок земли и мы стали строить дом. То что вы сейчас видите, мы построили как временное жилье. Айбол хотел во дворе построить большой дом, в котором мы прожили бы и вырастили детей. Но теперь все под большим вопросом.

Айбола задержали утром. При детях на него надели наручники и около часа обыскивали дом и двор. Сказали, что в отношении Айбола идет проверка. Я спросила что вы ищете, они мне сказали, что ищут оружие. Но какое оружие? Мы сами только только встали на ноги. Денег, которые зарабатывал муж, хватало на продукты и немного мы откладывали на стройматериалы. Айбол зарабатывал в магазине местном – продавцом и грузчиком. Зарабатывал около 30 тысяч тенге. Он хотел открыть свое дело, но почему-то его счета заблокировали. Он обращался в налоговый комитет и в различные органы, но никто не давал ему ответа на оснований чего ему не дают вести бизнес.

Когда мужа задержали, я спросила за что вы его задерживаете. Но мне сказали, что я не имею к этому отношения. Все происходило очень неожиданно и я даже не смогла прочитать, что там наспивано в их бумагах.

Нас спрашивали копили ли мы деньги? Когда планируем уехать в Сирию? Но у нас с мужем и без Сирии хватало хлопот. Старшая дочка хочет стать врачом. Муж был очень рад, что ребенок хочет получить образование и постоянно говорил мне, что нужно уже сейчас копить деньги на ее обучение. Какая Сирия?!

О том, что мужа пытали, я узнала только после того как начался суд. На свиданиях до суда нам не разрешали обсуждать ничего, что касалось расследования. Давали нам 15 минут, на разговор по телефону через стекло. Этого времени едва хватало, чтобы рассказать ему о детях и о родственниках».

Роза Манкаева, мама осужденного 28-летнего Мейрамбека Рахматуллина

Мой сын стал читать намаз с 2010 года. Не буду скрывать, раньше мой сын был хулиганом, выпивал. Было много бессонных ночей из-за этого. Потом он как-то пришел и сказал, что хочет жить по вере и читать намаз. Да, у меня было тревожное чувство. Но с другой стороны после этого все его выходки кончились. Я не могла нарадоваться. Зарабатывал он таксовкой. Уходил утром и возвращался вечером. Младший сын болеет онкологией и потому Мейрамбек все свои силы прилагал к тому, чтобы с младшим было все в порядке. После прошлогодних актюбинских терактов я постоянно названивала невестке и спрашивала чем занимается Мейрамбек. Он все время был с семьей. В тот день его задержали рядом с заправкой. Полицейские его задержали обманом. Сказали, что ночью была драка и там якобы фигурирует Ларгус белого цвета. Потом выяснилось, что его задержали два часа били и заставляли признаться в преступлений. Угрожали что посадят жену и детей отдадут в детдом. Я узнала от невестки, которая мне позвонила после того как Мейрамбека привели домой в наручниках и провели обыск. В ходе обыска изъяли симки, флешкарты и забрали нож, который был на кухне. Нож этот моего мужа, который купил его для того чтобы резать скотину. Дело в том, что мой муж в поселке известен умением хорошо резать скотину. Поэтому его часто зовут на убой скотины, особенно в сезон согыма. Нож этот — его рабочий инструмент. И вот на суде всех наших ребят признают виновными в том, что они собирались нападать на РОВД и в качестве доказательства приводят этот нож. Вы себе представляете как это может выглядеть, когда десяток парней нападают на вооруженных автоматами и пистолетами полицейских с одним ножом на всех? Это же невероятная ложь!

Нам сказали, что продержат сына в городе три дня и отпустят. Но не отпустили. В городе его били, били током, заставляли дать показания против других парней. Он им постоянно говорил, что ему нечего сказать против них. За это его постоянно истязали.

Моего сына обвиняют в том, что он якобы распространял аудиозаписи религиозного характера. Речь идет об аудиофайле, с песнопением на арабском языке. Но у сына телефон был обычный, кнопочный. С него при всем желании никому ничего не скинешь. Этот телефон КНБ конфисковало.

Когда забрали Мейрамбека, я была в Астане. Там проводилась операция по пересадке костного мозга младшему сыну Сайлаубеку. Как только он окреп после операции, мы сразу же вылетели в Уральск. Я пришла в КНБ. Меня принял следователь. Он мне сказал: «Апай, вы деньги на адвоката не тратьте. Это бесполезно. КНБ в суде никогда не проигрывает. Вашего сына признают виновным и посадят». То есть он задолго до суда уже признал моего сына преступником и знал каким будет приговор. Поэтому я не верю суду. Это шоу, представление, а не правосудие».

Кайрат Рахматуллин, отец Мейрамбека

«Следователи говорят, мол куда вы смотрели? Мол, не следили за своими детьми. Я постоянно разговаривал с сыном. Несколько раз у него спрашивал, особенно после актюбинских событий в прошлом году: «У тебя все в порядке? Ты случайно не среди ваххабитов?». Мейрамбек, всегда отвечал мне: «Отец, все о чем я молюсь Аллаху — это чтобы он даровал выздоровление нашему Сайлаубеку. Никаких других мыслей у меня нет. Вы зря беспокоитесь».

Я не могу сказать, что полностью поддерживал сына в его отношении к религии. Как вы сами видите, я обычный человек, далекий от веры. Но я уважал выбор сына. Я видел, что у него нет черных мыслей, плохих намерений. Когда приходили его друзья, я волей неволей прислушивался к их разговорам. Поверьте, они разговаривали на те же темы, на которые обычно общаются все парни в его возрасте. Никогда я не поверю, в то, что мой сын хотел взрывать и убивать людей».

Саткан, отец осужденного Нурбола Арстанова

«О том, что моего сына задержали по этому обвинению я узнал спустя несколько дней после того, как задержали всех остальных ребят. Нурбол, в это время находился в Атырау, где он работал по вахте. К нам домой приехали сотрудники КНБ, провели обыск. Искали долго. Перевернули все вверх дном. Но ничего не нашли. После обыска я стал звонить своему сыну. Несколько дней не мог до него дозвониться. Спустя неделю после обыска, 5 сентября я поехал в КНБ и там мне сообщили,что Нурбол арестован по уголовному обвинению. Через некоторое время мне разрешили свидание с ним на 15 минут. Разговаривать и расспрашивать об уголовном деле запретили. Нурбол, больше расспрашивал о здоровье мамы.

Нурбол единственный сын, среди 7 сестер. Характер у него неконфликтный, очень спокойный. Когда он решил читать намаз, он пришел ко мне и спросил моего разрешения. Сам я не очень религиозный человек, но запрещать Нурболу я не стал. Последние несколько лет он регулярно ходил в мечеть. Когда после прошлогодних событий в Актобе все стали говорить о террористах, я пару раз разговаривал с нашим местным имамом, на счет того, как мой сын ведет себя в мечети. Имам очень положительно о Нурболе отозвался. Сказал, что знает моего сына как очень вежливого молодого человека, который не только всегда первым здоровается, но и дорогу никогда не перейдет перед старшими. Я не был на суде. Здоровье не позволяет. Но я не верю, что мой сын террорист».

Улболсын, сестра Нурбола Арстанова

«Мой брат вместе с другими на суде заявил о пытках, которым их подвергали. Он рассказывает, что когда его доставили в КНБ, ему не дали увидеться с другими ребятами. Но он слышал их крики от боли в соседних кабинетах. Его и других ребят били подвесив за руки, связанные за спиной. Пинали ногами в грудь, прикладами автоматов били по ребрам. Периодически поднимали из подвала КНБ в кабинет следователя и там требовали, чтобы он признался в том, что он и другие ребята планировали нападение на здание РОВД. Когда Нурбол отказывался, его снова спускали в подвал и подвергали пыткам. Раздвигали пальцы на руках и электрошокером били током.

Я не знаю, понять не могу, зачем следователям КНБ нужно было истязать ребят. Когда я добивалась статуса общественного защитника, следователь мне всегда отказывал и говорил: «Вина твоего брата очевидна и нам даже доказывать ее не надо». Если это так, то зачем бить? Значит у них была одна цель — заставить признаться и оговорить себя, потому что доказательств у КНБ не было и нет.

Я бюджетница. Обычная, каких много в этой стране. Нас часто привлекают во время выборов, того же самого ЭКСПО, и так далее. До этого я видела в интернете различные публикации, когда люди сообщали о несправедливости, произволе полиции, акимов или беззаконии. И я старалась этому не верить. Это было не со мной, не в моей жизни. И вот теперь, после того как сама столкнулась с такой несправедливостью, у меня будто пелена с глаз упала. Это в нашей стране происходит. Со мной происходит. Теперь я понимаю, почему люди сжигают себя перед «Нур Отаном», выходят на улицы, взбираются на краны. Потому что больше негде искать справедливости. Ни один госорган, никто во власти справедливость и закон защитить не могут. Я убедилась в этом лично».

Улжан, мама осужденных братьев Ескендира и Есболата Абикеновых

«Я проснулась утром 28 августа прошлого года от того, что надо мной стоял человек в маске с автоматом. Он направил на меня автомат и спросил: «Где твои сыновья?» Я вскочила и побежала в комнату, где жили мои сыновья. По дому ходили какие-то вооруженные люди. Какой-то мужчина в штатском сказал, что он из КНБ и разыскивает моих сыновей. Перепуганные снохи и внуки, которым даже не дали одеться, жались в углу. Сыновей нигде не было, и я стала спрашивать у снох, где они. «Мама, они же саман пошли делать», — сказала мне одна из невесток. Я вспомнила, что мальчики еще вечером договорились рано утром, до жары, пойти к другу месить глину для самана. Люди с автоматами стали кричать на меня: «Куда они пошли? Где они?». Я сказала, что покажу им. Меня посадили в автобус, и мы поехали к тому дому, где мои сыновья должны были делать саманы. Я до сих пор помню, как они топтались в глине и о чем-то разговаривали. Они ни о чем не подозревали. Автобусы остановились, люди с автоматами, выпрыгнув из автобусов, побежали к моим сыновьям, и через несколько минут я их увидела уже в наручниках, лежащих на земле ничком. Их забрали в город. Мне сказали, что сыновей допросят и через три отпустят домой. С тех пор я своих мальчиков не видела.

Я растила детей одна, как могла. Мой муж сильно пьющий человек и мы давно уже не живем вместе. Поставила детей на ноги, женила, и была очень рада, когда сыновья затеяли в этом году строительство дома. Я видела, что мои усилия не прошли даром: мальчишки превратились в мужчин и стали мне опорой. Все что они зарабатывали, все приносили в дом. Каждую копейку откладывали на строительство дома. Постоянно мне твердили, что осенью будем жить в новом доме. Как вы думаете, если у ребят были такие планы на жизнь, разве стали бы они думать о нападении на полицейских или о том чтобы уехать в Сирию?! Это же вранье! Все что было на суде сказано о моих детях, с первого до последнего слова — вранье. Когда сотрудники КНБ увозили в наручниках сыновей, я искренне верила этим людям с автоматами. Они ведь были от власти. Верила, и даже ругалась на сыновей, когда их забирали: «Вы что там натворили?». Какая же я дура была! Я верила, когда мне сказали, что суд разберется и примет справедливое решение. В конце концов, я даже была согласна, если бы моим мальчикам дали условный срок. Если бы я тогда знала, что они сделают с моими сыновьями, если бы я знала, какая несправедливость будет твориться в суде, я бы тогда костьми легла, но не отдала бы им своих сыновей. Теперь я им не верю!»

Маржангуль, супруга Темиожана Кисметова, осужденного к 15 годам лишения свободы.

«Моего супруга задержали, когда он ехал домой из Аксая, где он работал на стройке. Мы об этом не знали. За несколько дней до этого, он получил свою первую зарплату на этой работе и передал домой несколько пакетов с продуктами, игрушками для детей и подарками для меня и мамы. Темиржан, очень много планов строил в связи с этой работой. Он хотел наверстать все, что упустил, пока сидел в тюрьме. Четыре года назад, его осудили за финансирование терроризма. Я вам расскажу, что это значит. Четыре года назад с Темиржаном созвонился его друг, который был в отъезде. Этот друг попросил Темиржана забрать деньги у нескольких односельчан, которым он ранее давал деньги в долг. Там общая сумма долга была около 20 тысяч тенге. Темиржан собрал долги и через таксиста передал эти деньги в город. А потом выяснилось, что тот друг обитает где-то на Ближнем Востоке. Темиржану дали три года лишения свободы за финансирование терроризма. За год до этого задержания мой муж освободился. У нас родился второй ребенок. Темиржан очень этому радовался. Не упускал возможности побыть с детьми и если честно, это мы с мамой настояли на том, чтобы он поехал на работу в Аксай, потому что сам он не хотел расставаться с детьми. Я хорошо помню, что Темиржан мне несколько раз говорил, что теперь ни за что не позволит себе расстаться с семьей и не видеть, как растут его дети. Он не мог простить себе, что старший ребенок вырос без него. Темиржан не видел как он начал ходить, сказал первое слово. «Со вторым ребенком я точно ничего не пропущу. Я хочу это видеть», — говорил он мне постоянно. Я и с тем, первым, приговором не согласна, и с этим тоже. Темиржан мусульманин, но не террорист».

О подробностях уголовного дела и приговора, в отношении жителей поселка Жангала из ЗКО вы можете ознакомиться здесь: http://www.uralskweek.kz/2017/06/21/v-zko-osuzhdeny-vosem-chelovek-po-obvineniyu-v-podgotovke-k-teraktu-video/
ИСТОЧНИК:
Газета «Уральская неделя»
www.uralskweek.kz/2017/07/20/golos-bezveriya-otkuda-poyavilis-v-zhangale-terroristy-fotoreportazh/
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В АСТАНЕ НАЗНАЧЕНА ДАТА ПРОДОЛЖЕНИЯ СУДЕБНОГО ПРОЦЕССА ПО ИСКУ АННЫ БЕЛОУСОВОЙ К МИНИСТЕРСТВУ ФИНАНСОВ РК
КМБПЧ

21 июля 2017 г.

После вынесения решения Комитета ООН по ликвидации дискриминации в отношении женщин в пользу бывшей школьной уборщицы, государство так и не исполнило решения Организации Объединенных Наций. Теперь в качестве ответчика выступает Министерство финансов, так как другие госорганы «умыли руки».

25 июля 2017 года в 15.00 в Сарыаркинском районном суде г. Астаны продолжится рассмотрение иска бывшей школьной уборщицы Анны Белоусовой по возмещению морального ущерба, ссылаясь на решение Комитета ООН по ликвидации дискриминации в отношении женщин. В свою очередь государство проигнорировало решение Комитета ООН, вследствие чего ответчиком выступает минфин.

Комитет ООН по ликвидации дискриминации в отношении женщин стал последней ступенью в череде последовавших вслед за сексуальными домогательствами со стороны директора школы, увольнением Белоусовой и судебным процессом по иску директора, где суд признал Белоусову виновной в распространении недостоверной информации. Решение Комитета ООН по ликвидации дискриминации в отношении женщин является для Казахстана обязательным к исполнению. Анна Белоусова намерена взыскать с Министерства финансов 7 миллионов тенге. Соответствующий иск был подан 7 июня этого года (подробней https://bureau.kz/novosti/sobstvennaya/za_neispolnenie_resheniya_komiteta_oon_podan_isk_na_ministerstvo_finansov_rk/). 

23 июня судья Сарыаркинского районного суда Астаны Кунболат Арипов вынес определение привлечь для участия в судебном заседании в качестве третьей стороны Комитет ООН по ликвидации дискриминации в отношении женщин, но на следующий день отменил свое же определение «задним числом»..

Казахстанское международное бюро по правам человека (КМБПЧ) отслеживает данный процесс и будет делиться с вами о его результатах через адвоката Снежанну Ким.

За дальнейшей информацией обращайтесь:

Анна Смирнова, юрист КМБПЧ: +7 7272 49 60 44, smirnova.ig.anna@gmail.com 

https://bureau.kz/novosti/sobstvennaya/naznachena_data_sudebnogo_processa_po_isku_anny_belousovoi/
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